

EL DEFENSOR DE GRANADA

CORBATAS, nuevo surtido. **CINTURONES** para señora, gran novedad. — El BUEN TONO, Zacatin, 12.

La batalla de Tablate.

La rebelión de los moriscos del reino de Granada ofrece una larga serie de episodios interesantes y forma en el cuadro de la historia patria importantes efemérides de accidentadas luchas, que pusieron á prueba el valor de nuestros soldados, en pos de la gloriosa reconquista de la ciudad, corte de los moros y último baluarte conquistado por los ilustres Reyes Católicos.

El batallador marqués de Mondéjar había partido de Granada, y apercibidas antes las gentes de Andalucía, acudieron presurosas al llamamiento, con lo cual el bizarro caudillo juzgose en condiciones de pasar á la Alpujarra.

Al efecto, el domingo por la mañana, á nueve de enero de 1569, partió de Dúrcal, con todo el campo á sus órdenes, y tomó la vuelta del lugar de Tablate, donde habíanse reunido los rebeldes, creyendo poder vencerlos.

Aquella noche se alojó el marqués en el lugar del Chite, distante de Dúrcal dos leguas, y puso el campo en armas, toda vez que el paraje se prestaba á cualquier acometida.

Llegado el lunes, tomó bien de mañana la vuelta de Tablate, donde sabía le aguardaban sus enemigos, y que aunque lugar de solo unos cien vecinos, había adquirido por aquellos días triste nombre, por la rota de D. Diego de Quesada y por el paso de un puente que facilitaba el acceso entre las orillas de un hondo y difícil barranco.

El eximio historiador D. Luis del Mármol Carvajal refiere con la sencillez y la exactitud peculiar de sus escritos el hecho de armas, y en consecuencia, parécenos lo mejor reproducirlo.

Dice así:

«Los moros tenían desbaratada la puente de manera, que no podían pasar caballos, ni aun peones, sin grandísima dificultad y peligro: porque solamente habían dejado unos maderos viejos que debieron ser estantes de la cimbra, á un lado y sobre ellos un poco de pared tan angosta, que apenas podía ir por ella un hombre suelto; y aun este poco paso, que para ellos habían dejado, ofreciéndoseles necesidad de pasar, le tenían descavado y solapado por los cimientos de manera, que si cargase más de una persona, fuese abajo: y era tan grande la hondura del barranco por esta parte, que mirando desde arriba desvanecía la cabeza, y quitaba la vista de los ojos. El marqués de Mondéjar iba muy bien apercibido, aunque no avisado de la rotura de la puente: llevaba la gente puesta en escuadron, sus mangas de arcabuceros á los lados, y los corredores delante descubriendo el campo. Con esta orden llegó la vanguardia á unos visos que descubren el lugar y la puente que está antes de llegar á él. Luego se descubrieron los moros, que estaban de la otra parte, y muchas banderas blancas y coloradas que campeaban por los cerros con apariencia de querer defender el paso. El marqués mandando las mangas de los arcabuceros se adelantasen, dejó la caballería en batalla, y pasó á la vanguardia, para que los animosos soldados lo fuesen más con la presencia de su capitán general.

Y llegando al barranco y á la puente, los tiradores de entrambas partes comenzaron á tirar: los moros no pudieron resistir la furia de nuestras pelotas, y se arredraron, teniendo entendido, que no había hombre tan animoso que osase acometer

á pasar la desbaratada puente que tenían por bastante defensa contra nuestro campo; mas un bendito fraile de la orden del seráfico padre San Francisco, llamado Fray Cristóbal de Molina, con un crucifijo en la mano izquierda y la espada desnuda en la derecha, los hábitos cogidos en la cinta, y una rodela echada á las espaldas, invocando el poderoso nombre de Jesús, llegó al peligroso paso, y se metió determinadamente por él; y haciendo camino, no sin grandísimo trabajo y peligro, estribando á veces en las puntas de los maderos, ó estantes de la cimbra, y á veces en las piedras y en los terrones que se le desmoronaban debajo de los pies, pasó á la parte de los enemigos, que aguardaban con atención cuándo le verían caer. Siguiéronle luego dos animosos soldados, aunque el uno con infelice suceso, porque faltándole la tierra y un madero, fué dando vueltas por el aire, y cuando llegó abajo ya iba hecho pedados. El otro pasó y tras de él otros muchos, no cesando de tirar siempre nuestros arcabuceros ni los moros, que estaban de mampuesto en un cercano cerro sobre la puente.

Finalmente cargó nuestra gente de manera, que los moros fueron retirándose cediendo al vigoroso ímpetu de los que reconocían ser suya la victoria.

Ganada la puente y el lugar con poco daño nuestro y mucho de los moros, los soldados trajeron maderos y puertas, y con haces de picas, rama y tierra adobaron la puente de manera, que pudo pasar aquel día el carruaje, caballos y artillería, y aquella noche se alojó el campo en el lugar.»



Bellísima lectora de provincias: te suplico que me des tu voto en un asunto de palpante actualidad y al mismo tiempo transcendental é importantísimo para tí y para mí.

Para tí, por lo que puede influir en tu matrimonio. Para mí, porque hasta que te cases no paro. O no paras, como se diga.

Ello es que en Madrid tenemos por capitán general á D. Eduardo Bermúdez Reina, militar de relevantes dotes y de brillante historia, y persona á quien los militares más duchos piden un consejo y las señoras un rato de conversacion.

Y algun periódico ha suscitado con este motivo la cuestion de cuáles son mejores entre los militares: si aquellos que estudian mucho y expedientean mucho, ó aquellos otros que tienen peor genio y dan más pescozones al asistente.

Los primeros suelen tener mala figura, les falta pelo, les falta estatura, les falta aire marcial.

A los segundos no les falta más que dinero; pero en punto á marcialidad, estatura, buenos ojos y pelo rizado, son unos soles.

Ya comprendes la importancia de elegir acertadamente; porque de eso depende que seas coronela ó te pases dieciséis años de teniente, sin ser sorda; y hay gran diferencia de que tengas á tu servicio dos asistentes y manejes cien duros de paga, á que te coman las trampas y andes poco menos que dando á luz por los caminos.

Tú desearás que tu futuro esposo lo tenga todo; ¡es natural! y lo probable es que no le falte nada, si tienes el marido que mereces.

Pero como la perfeccion no es de este mundo, aunque el buen militar necesita de todo, es lo cierto que unos

se distinguen más por el estudio y el papeleo y otros por el aire con que tiran del charrasco.

Cesar (te pondré en antecedentes) era un señor grueso y calvo, que dictaba tres ó cuatro despachos á la vez y de quien decían que era en extremo mujeriego. Cualquiera tenedor de libros y más de un organista tienen estas señas.

Alejandro llevaba en su estado mayor á su maestro Aristóteles, un sabio incapaz de matar una mosca.

Napoleon era bajito, grueso y amigo de hacer frases. La ignorancia le fué muy perjudicial en Rusia y en el asunto del barco de vapor.

De Moltke dijo, al verle, la emperatriz Eugenia, que parecía un cura de rejimiento; tal era su falta de buena presencia.

Otro dato. Cuando se declaró la guerra entre Alemania y Francia, Moltke estaba enfermo y Guillermo fué angustiado á verle y contarle lo que pasaba; Moltke contestó lacónicamente:

—En ese cajón, legajo de la derecha.

Hay que advertir que de ninguno de estos terribles generales hay memoria de que hayan dado jamás un mal bofetón á un maniquí relleno de paja.

Lo que han hecho es ajustar exactamente, sin que se perdiera una sola, la cuenta de las bofetadas que habrán de dar los demás, en qué sitio, á qué hora y si habrán de ser naturales ó de cuello vuelto. Y ahora tú dirás.

No me vengas con que el teniente Lopez tiene una caída de ojos que te hace perder el sentido y el capitán Perez una boca y un cuello que te transportan, porque tu papá y yo estamos por lo positivo.

Y lo positivo, morena, es que mientras un oficial distinguido te dá media docena de ascensos, otro oficial te dará media docena de hijos.

O se los darás tú á él; tanto monta.

F. SERRANO DE LA PEDROSA.

8 de enero del 93

Miscelánea

Inspectores. Ha tomado posesion del cargo de inspector-jefe de orden público de esta provincia D. Antonio Moles.

Tambien han tomado posesion los inspectores cuyo nombramiento oportunamente publicamos.

Ingresos. Parece que el alcalde de Albolote se propone ingresar 41.442 pesetas en la Caja provincial.

Buena falta hace el ingreso, y por lo tanto, desearemos que la noticia tenga exacta confirmacion.

Junta. El sábado por la noche tomaron posesion de sus respectivos cargos los señores que forman la nueva Junta directiva de la Sociedad Económica de Amigos del País.

Magistrados. El magistrado de esta Audiencia territorial, Sr. Cabezas, recién trasladado á la de Oviedo, nos suplica signifiquemos que sus muchas ocupaciones le impiden despedirse personalmente de sus numerosos amigos, pero que por medio de este periódico desea expresar á todos su reconocimiento por las atenciones que les ha merecido durante su residencia en Granada.

Queda complacido el Sr. Cabezas.

Traslado. Para cubrir la vacante que deja el Sr. Cabezas, ha sido trasladado á Granada el magistrado de Las Palmas D. Luis Veira y Fernandez.

La categoría de las escuelas. Por la su-

perioridad se ha sentado esta jurisprudencia:

Cuando por aumento de la poblacion, justificado en el censo oficial, procediera el aumento de categoría de una escuela al grado superior inmediato, se expedirá al que en propiedad la desempeñare el título administrativo del nuevo sueldo, reuniendo condiciones legales para disfrutarle.

Después se resuelve que cuando el aumento de poblacion sea por reforma en la organizacion, por virtud de la cual se hubieran agregado nuevos pueblos escolares, la nueva categoría no se concederá mientras la reforma no se apruebe de real orden; y tambien cuando el aumento sea por el censo ó reforma aprobada dé lugar á que la categoría de la escuela se aumente en más de un grado, se expedirá desde luego al que la desempeñe en propiedad el título administrativo del inmediato superior y no podrá obtener los sucesivos mientras no sirva cuatro años en cada categoría, entendiéndose tanto el derecho como la limitacion para la misma escuela y, por tanto, sin perjuicio de la amplitud que para aspirar en concurso á otras plazas le reconozcan las disposiciones vigentes y sin facultad para pretender el ascenso transcurridos los cuatro años, si pasare á desempeñar otro destino.

Vacantes. En los juzgados de primera instancia de Plasencia, Baeza, Santa Cruz de la Palma, Benabarre, Cebreros y Barbastro se hallan vacantes una plaza de escribano de actuaciones que han de proveerse por traslacion.

—En el territorio de la Audiencia de Manila, está vacante el Registro de la Propiedad de Pangasinán que ha de ser provisto en turno 2.º de concurso entre los registradores de la Península y Ultramar que lo soliciten en el plazo de cuarenta y cinco dias.

—Tambien está vacante la plaza de médico titular de Ventas de Zafarraya, dotada con 375 pesetas, debiendo solicitarse en el término de un mes.

Herido. Ha ingresado en el Hospital Fernando Arévalo Cárdenas herido en la mano izquierda á consecuencia de golpes que fueron dados con un sable por un jóven con quien tuvo palabras y cuestion, hallándose en el ventorro del Tejadillo.

Viajeros. Se encuentra en Madrid D. José Robles Pozo.

—Ha salido para sus posesiones de Dúdar, el Excmo. Sr. D. Mariano de Zayas y Madrid.

Riña. La noche del domingo riñeron dos jóvenes en la cuesta de Rodrigo del Campo, y uno de ellos arrojó al otro una piedra que hubo de pegarle en la cabeza, causándole una herida.

Al herido lo condujo al Hospital el vigilante nocturno núm. 55 Francisco Entralla.

Noticia comercial. Judicialmente ha suspendido sus pagos el comerciante del Campo de Criptana Matias Mascaraque.

Podá de árboles. Acordado por el Ayuntamiento que se proceda á la corta de árboles secos é inútiles que hay en los paseos públi-

renta anual. ¿Qué hemos deseado que no lo hayamos obtenido en el acto? Gracias á esa vara mágica que nos proporciona cuanto queremos, tratamos al dinero con indiferencia. Es un servidor nuestro, un esclavo; ejecuta cuanto le mandamos, no nos hace la más ligera observacion, obedece y calla sumiso. Por eso le despreciamos. Pero piensa un instante en su ausencia, en su alejamiento. Todo es relativo. La mujer del empleado que citabas antes, sufre porque no puede poseer una pulsera de cien pesetas. La mujer que se ha criado en la opulencia puede tener una pulsera, no de ciento, de mil, pero sufre si no ve sobre su pecho el aderezo de cien mil pesetas que ha visto y deseado. ¿Qué marido tiene valor para negar ése ú otro capricho á la mujer á quien adora, á la mujer que no sólo le ha dado su alma y su vida, sino que al enlazarse con él, al formar esa sociedad civil que se establece cuando dos almas se unen por el amor, ha llevado en su equipo de novia doble fortuna que la que posee su esposo?

—No te reconozco, Luis... Esas palabras que acabas de pronunciar me hieren en el alma.

—Y sin embargo, Sofia, la verdad es que tú has aportado más que yo á nuestro matrimonio; tú eres...

—Calla, ó te dejo para mandar que venga un médico á visitarte; porque sólo estando demente puedes pensar y hablar de esa manera. ¡Ah! Cuando yo experimento una dicha que no podía soñar... tú... es decir, usted, señor marido, aparta los ojos de este cuadro risueño y los dirige á horizontes tenebrosos. ¿No tendría derecho, después de diez, hasta paradudar de tu cariño? ¿Por ventura puede el alma tener dos sentimientos á la vez? ¿Caben en la mente á un tiempo dos ideas? Yo te amo, y tú piensas en que podemos ser pobres. Yo soy feliz, y tú temes que nuestras rentas disminuyan. Yo vea en tí todo mi bien, y tú lo ves en el dinero. Yo sólo sé que amarte siempre será la ventura de mi vida, y tú te pones á hacer cuentas, á calcular si tengo más que tú. Luis... es

—Eso no es posible... Tenemos tierras, casas, valores.

—Pueden faltar las cosechas, pueden dejar de pagar los colonos, pueden destruirse las casas, pueden depreciarse los valores.

—Y hundirse el mundo... ¡Ja, ja, ja! añadió Sofia, pasando de la seriedad al buen humor. ¡Qué ideas tan lúgubres te asaltan!

—Sin extremar mis argumentos, ni vernos bajo el peso de esas catástrofes, pueden disminuir nuestras rentas.

—¡Hombre de Dios! Mi tío me dijo un día, si no recuerdo mal, que entre tú y yo reuníamos una renta de dieciséis á dieciocho mil duros. Además, me indicó que el porvenir nos reservaba á tí y á mí, á cambio de la tristeza por perder seres queridos, nuevos elementos de fortuna. Francamente, con estos elementos no veo que haya razon para alarmarnos. Además, ¿crees tú que si nos quedásemos pobres... pobres... vamos como esosempleados de poco sueldo que se quedan cesantes; crees tú, repito, que dejaría de ser feliz, teniendo á mi lado y estando como estoy, segura de tu inmenso cariño?

Luis la miró y calló.

—¿No respondes?

—Sofia...

—¿Qué?... ¿Dudas?

—No me preguntes... He jurado ser leal, y si lo soy voy á afirmarte.

—Luis... te exijo una respuesta categórica.

—Pues bien; pienso que hoy crees que seguirías siendo feliz aunque la desgracia nos sumiera en la pobreza; pero juzgo que te engañas.

—¿Qué dices!

—¡Ah! ¡El dinero!... Mira, Sofia de mi alma... el dinero... ya te lo he dicho antes, es nada y es todo. Nada, para nosotros, hoy que nuestros deseos se realizan con tanta facilidad. En poco menos de cuatro meses hemos gastado más de la mitad de nuestra

muy serias las que te preocupan.

Luis experimentó una emocion que no pudo ocultar. Sus manos temblaron en las de su esposa.

—Ves cómo es cierto lo que te digo, añadió Sofia; hay en tu mente algo que me pertenece, y si no me lo das, me lo robas. Observa que digo tu mente y no tu corazón, porque de ése no dudo. Con que vamos á ver, señor caviloso, ¿qué es lo que guarda esa cabeza?

Y al decir esto besó la de su esposo.

—Sofia, exclamó Luis sintiéndose vencido... es necesario que seamos leales.

—Lo hemos jurado. ¿Crees que te oculto algo?

—No.

—Así me gusta. Tienes razón; y para que veas que deseo cumplir lo pactado, te diré que ha habido en los últimos tiempos ocasiones en que me ha hecho sufrir tu manera de pensar. Cuando yo me extasiaba ante un cuadro cualquiera de los infinitos en que la Naturaleza muestra sus encantos, me hacía daño oírte hablar como podría haber hablado mi tío. Industria, comercio, riqueza; éstas eran las palabras que salían al encuentro de las mías: arte, belleza, poesía. He visto con tristeza tambien el interés con que observabas las máquinas, la prolijidad con que te enterabas del precio de la fuerza, de los intereses que recibían los capitales empleados en las manufacturas. Todo este me asombraba y me causaba una honda pena. ¿Pensará mi marido, me decía yo, meterse á industrial, á comerciante? Vamos, la sola idea de verte sobre un pupitre forrado de bayeta verde, rodeado de esos grandes libretos de cantoneras de metal, preguntando la situacion de los cambios, contratando carbón de piedra y haciendo todo eso que hemos visto hacer al visitar las fábricas de Bélgica y de Inglaterra, me hacía reír, pero con una risa que tenía lágrimas. Créeme, Luis: ni tú ni yo hemos nacido para esa vida. Te perdono que hayas concebido proyectos, que hayas acariciado esperanzas; porque reconozco que desde que nos hemos casado he dado más al mundo

cos y á la poda de todo el arbolado de la ciudad, la leña que resulte de estas operaciones se venderá diariamente á los precios corrientes en el mercado, formalizándose las ventas ante el concejal D. Benito Ventué y el jardinero mayor, previos los trámites necesarios.

Expedición celular. El día 13 de este mes en el tren mixto, saldrá de esta ciudad para Madrid una expedición celular de confinados.

En ella irán todos los penados existentes en esta provincia con destino á cualquier establecimiento penal que no sea el de Ceuta.

Expedientes de apremios. El presidente de la Diputación ha fijado el plazo de ocho días á los agentes ejecutivos para que presenten los expedientes de apremio que hayan instruido, con la liquidación que tengan formada y nota de las dietas que hayan devengado.

Licenciamiento. Los soldados de infantería de marina que cumplen su compromiso en los meses de abril y marzo, serán licenciados en febrero.

Otra reforma. En casi toda la prensa se hacen cálculos y comentarios, respecto á los proyectos de reforma de la Administración central del Ejército que tiene en estudio inmediato el ministro de la Guerra.

Creemos que aún no haya decidido nada respecto á detalles, por más que esté ya bien fijo el pensamiento de simplificar la gestión administrativa y directiva, asimilando todo lo posible el ministerio de la Guerra á un gran estado mayor del jefe del Ejército, ó sea del ministro. Con este centro, cuyos órganos todos tendrán dependencia directa del jefe superior, se entenderán los centros análogos de los cuerpos de Ejército (ó capitánías generales) en que se subdivide el Ejército.

Una Junta única servirá al ministro de Cuerpo Consultivo para todos los asuntos que bien por su carácter eminentemente técnico, bien por otros motivos, someta el ministro á sus deliberaciones, cuyo resultado será del mayor peso en las decisiones ministeriales, pues tal será el prestigio de que se quiere rodear á ese gran Consejo militar.

Las reformas en la enseñanza. El señor Moret piensa referir todo su plan de reformas en la enseñanza á la realización de estos dos pensamientos: 1.º, crear la ciencia española contemporánea, y 2.º, crear, que también falta, la educación industrial en España.

Círculo Católico de Obreros. La conferencia anunciada para el domingo tuvo lugar á la hora indicada. El asunto del discurso, que como ya indicamos estuvo á cargo del joven abogado D. Eduardo Martínez Moreno, fué la inmoralidad del duelo considerado bajo sus principales aspectos. Con lujo de erudición y detalles, ocupó el orador de la idea que mereció el duelo á los pueblos griego, romano y germano y algunos otros de la antigüedad, examinándolo después en sus fundamentos, probando lo inmoral y absurdo que es en sí, con no pequeña copia de razones y con ese convencimiento natural y propio que es el que más persuade.

En distintas ocasiones fué interrumpido el orador por los aplausos del auditorio, que los hizo más nutridos á la terminación del discurso. A continuación el afamado músico don

Eduardo Orense, acompañado del aventajado joven D. Angel Notario Mundi, ejecutó varias composiciones.

Después el presidente del Círculo y docto catedrático de esta Universidad señor Vico y Bravo leyó una sentida poesía, en romance, alusiva á la adoración de los Santos Reyes, la que fué muy aplaudida y, por último, el bibliotecario del Círculo señor Scherof y Avdió lectura á la notabilísima carta del lectoral de Madrid señor Torres Asencio, dirigida al señor Sagasta, protestando contra la apertura del templo protestante, que publicamos en nuestro número del mismo día, y el encabezamiento de la protesta que con el mismo objeto se halla de manifiesto en la librería del señor Lopez Guevara, de que también dabamos cuenta, concluyendo por invitar á los concurrentes á que estampasen sus firmas en los pliegos que al efecto se hallan en la Biblioteca de dicho Círculo.

En este existe el proyecto de dar veladas amenas todos los domingos, bien por medio de conferencias, ya por las lecturas escogidas, al modo de las que se verifican en América, que tan brillantes resultados obtienen.

También se prepara el establecimiento de un modesto teatro para dar esparcimiento y honesto recreo á los socios, á la vez que les pueda servir de escuela de costumbres.

Robo en Iznalloz.

En la noche de Reyes verificóse en Iznalloz un robo de cierta importancia, en una casa de campo situada en el sitio conocido por *Aguadero del Toril*, habitada por D. Pedro Ordoñez Galvez.

Los ladrones, aprovechando la oportunidad de que los dueños de dicha finca habían salido, penetraron en el edificio, robando la suma de 1098 pesetas.

Cuando volvió á la casa la familia del señor Ordoñez y advirtió el robo, dió conocimiento á la Guardia civil del puesto, que inmediatamente comenzó á practicar gestiones en averiguación de los malhechores.

Hasta ahora han resultado infructuosas.

Desgracia en Güejar.

Ayer por la mañana hallábase trabajando en el molino aceitero de dicho pueblo el joven operario Francisco Cejudo Raya, de dieciocho años de edad.

Por una imprevision lamentable, cogióle la prensa hidráulica, destrozándole la mano izquierda.

Después de ser curado de primera intención por el médico de Güejar Sierra, fué traído al Hospital de San de Dios por el Juez municipal del pueblo referido.

Le acompañaron hasta Granada dos guardas jurados.

Memoria. La Memoria de los trabajos realizados en la Cámara de Comercio durante el año anterior, fué redactada y leída anteañoche por el Secretario general de dicha Sociedad, D. Justo Ortiz Pujazon.

El cuerpo de penales. Por el ministerio de Gracia y Justicia se han expedido dos reales órdenes: una prohibiendo ejercer la abogacía á los empleados del cuerpo de penales, y otra disponiendo la forma en que han de concederse los ascensos en dicho cuerpo.

Sobre el crimen de Diezma. Se está tramitando con plausible actividad, en el Juzgado del Salvador, la causa instruida con motivo del homicidio de que fué víctima el vecino de Diezma D. José García Rodríguez, habiendo correspondido su despacho al celoso escribano D. Antonio Puga.

El Padre Coloma. A causa de lo quebrantado de salud que se encuentra el P. Coloma, los médicos le han prohibido en absoluto que ponga mano en trabajo alguno durante medio año por lo menos.

Arbitrio sobre las apuestas. Desde el mes actual se impone un recargo de 3 por 100 sobre el total de las apuestas que se crucen en los espectáculos públicos, como sucede en los frontones ó juegos de pelota, riñas de gallos, etc.

El crimen en Cruz de Piedra.

Ampliando la noticia que sumariamente dimos ayer tarde respecto al suceso del domingo, vamos á relatar con sus principales portamentos lo ocurrido.

Pelando la pava.

A eso de las nueve y media de la noche, veíase á dos novios *pelando la pava* en la casa número 4 de la cuesta de los Gomez.

Uno de ellos, José Morilla Espinosa, joven de veintitres años, criado del comerciante de ultramarinos de la Plaza Nueva Sr. Benavente, se las entendía por la reja con la sirvienta de la familia que habita la planta baja de dicho edificio, en la que hay instalado un bazar de antigüedades.

El otro, asistente de uno de los oficiales del regimiento de caballería de Santiago, habíaselas, de la calle al balcón, con la doméstica de la familia que ocupa el segundo piso del referido edificio.

Apenas llevaban dos meses de noviazgo; pero como camaradas en las lides de amor y por la circunstancia además de haber sido el primero militar como el segundo, se profesaban una amistad estrecha, dándose recíprocamente el calificativo de primos compadres.

Ir por lana.

Cuando más entusiasmados se hallaban los dos jóvenes en su amoroso coloquio, acertaron á pasar junto á ellos cuatro individuos.

Eran éstos un tal Francisco Rufo Alvarez (a) *Paroli*, albañil y vendedor ambulante, sugeto de 24 años de edad poco más ó menos, pendenciero segun dicen y parece comprobarlo el hecho de haber salido hace poco tiempo de la cárcel, donde cumplió condena por el delito de lesiones; dos hermanos suyos de trece á catorce años, y otro individuo, sombrerero de oficio, conocido por *Villarillo*.

Parece que estos cuatro sugetos, al pasar cerca de los novios, hubieron de decir, aludiéndoles, frases picantes y burlescas que molestaron á ambos amantes. Y como estos observaron que continuaban siendo objeto de la zumba y la chacota de los desconocidos, despidióse de su novia José Morilla, y se dirigió hácia los que de tal manera le zaherian, alcanzándoles en la desembocadura de la calle de las Animas.

Bronca y cuchilladas.

—¿Qué es lo que iban ustedes diciendo de mí?—exclamó interpeándoles el agraviado joven.

—Yo no me ocupo de V. ni ganas—testó en un tonillo entre altanero y guaso. *Paroli*, al mismo tiempo que él y sus acompañantes se volvian para hacerle frente.

Cruzáronse entre los cinco palabras gruesas, y segun se ha dicho, el *Paroli* tiró de una faca y asestó un golpe al novio, alcanzándole en la mano izquierda que casi le partió por completo.

José Morilla al verse herido y comprendiendo la superioridad de sus adversarios, invocó entonces el auxilio de su compañero en amores.

—¡Compadre, que me matan, ampáreme V.!

—gritó con toda la fuerza de sus pulmones. El militar no pudo por menos de acudir en auxilio de su camarada, el cual, animado por tal refuerzo, sacó una pistola en cuya boca había calado un puñal en forma de bayoneta, y arrojándose sobre el que le había herido, le dió una puñalada en la cabeza.

Termina en tragedia.

Los jóvenes que acompañaban á Francisco Rufo creyeron prudente retirarse á honesta distancia, viendo que la cuestión pasaba á mayores; y al encontrarse sólo aquel frente á los dos novios, cobró miedo y huyó con dirección al domicilio de su madre, sito en la Cruz de Piedra, que está por encima de la calle de las Animas, á unos ochenta pasos de la Cuesta de Gomez. Sus hermanos y *Villarillo* huyeron asimismo en igual dirección, y tras de los cuatro corrieron los dos novios con ánimo de acometerles de nuevo.

Francisco Rufo, ó sea *Paroli*, llegó precipitadamente á la puerta de la casa de su madre y llamó con fuerza; mas no había acabado de hacerlo, cuando hubo de alcanzarle uno de sus perseguidores, que se cree sea el José Morilla, y le asestó una puñalada mortal en el costado izquierdo que le hizo vacilar.

Mientras los agresores desaparecían por las callejas inmediatas, los hermanos del herido se encerraron despavoridos en casa de su madre, y Francisco Rufo corrió dando voces en demanda de socorro.

En el hospital.

Al escuchar los gritos del *Paroli*, acudió el sereno de la Cuesta de los Gomez, José Arroyo Corral, quien sin ayuda de ninguna otra persona llevó con gran trabajo á aquel al hospital de San Juan de Dios, avisando después al Juzgado de guardia.

Acudió acto seguido el Juez suplente del Sagrario D. Rafael Flaman y Velez con el escribano señor Güillieri, el oficial del Juzgado señor Tovar y el jefe de vigilancia nocturna señor Entralla.

Mientras el celoso médico D. Federico Marquez hacía la primera cura al paciente, que se hallaba en gravísimo estado, el Juez comenzó á instruir las primeras diligencias, costando gran trabajo á Francisco Rufo prestar declaración.

Después de ser interrogadas también las novias de los dos agresores, se ordenó capturarlos, orden que fué á ejecutar el señor Entralla. A la una y media de la madrugada presentóse éste en la calle del Cañuelo número 10, donde habita José Morilla, y encontrándole también gravemente herido en la mano, lo condujo al Hospital á disposición del Juzgado.

que á ti, y natural era que al verte casi solo buscases un entretimiento. Pero ya hemos cumplido con la sociedad, ahora me consagro por completo á tí, y quiero que tú hagas lo mismo. Cuando pienso en el cariño que te profeso, por inmenso que sea el mundo, por larga que sea la vida que Dios nos dé, todo me parece pequeño y corto para el afecto que hay en mi alma. El la llena, y puesto que la Providencia nos ha dado fortuna, nuestra única ocupación debe ser amarnos. Ahora confiesa tus pecados para que yo te dé la absolución.

Las palabras de Sofia, expresadas con encantadora ingenuidad, anonadaron á Luis.

Estaba decidido á revelar sus recónditas aspiraciones, y sin embargo, después de oír la censura que aun sin conocerlas hacía de ellas, retrocedió acobardado.

Pero si ocultaba á Sofia sus pensamientos, era un perjuro y atentaba á su felicidad.

Permaneció perplejo algunos segundos, y al fin habló.

XV

—Pues bien, Sofia, dijo haciendo un gran esfuerzo para corresponder á la lealtad que le demostraba su esposa; por más que sea triste tener que hablar de estos asuntos, exiges con razón y con derecho que sea franco, y voy á serlo, aunque seguramente has de enfadarte conmigo. Los que no han conocido las verdaderas y grandes amarguras de la vida, dan muy poca importancia á eso que, menospreciándolo, llaman el vil metal. Su valor intrínseco es insignificante si se atiende á que lo debe á la voluntad convencional de los hombres; pero su valor moral es inmenso.

—Me asombra oírte.
—Es necesario que yo te diga todo lo que pienso. Tú no has tenido más que un pesar: la muerte de tus padres; y para eso eras niña, no podías apreciar en toda su extensión tu desgracia. Tus tíos te acogieron con entrañable amor y enjugaron tus lágrimas mimándote, rodeando tu imaginación de horizontes risueños. Nuestras riñas de novios nos han mortificado ciertamente; pero como en el fondo nos adorábamos, han sido, más que penas, motivo de alegrías. ¿Qué capricho has tenido que no lo hayan realizado cuantos á tu lado hemos vivido, sin más anhelo que labrar tu ventura? ¿Qué aspiración hay en mi alma que no sea la de perpetuar el bien que te rodea?

—¿Luis de mi alma! exclamó Sofia, experimentando una dicha inefable.

—Después de oír esta declaración, ¿puede extrañarte que yo piense, no sólo en conservar la fortuna que debemos á nuestros padres, sino en aumentarla? Sofia cambió de expresión.

—¿Luego insistes?
—Insisto en desear que no nos falte lo que tenemos, en aumentar nuestras rentas, en poseer lo necesario para que no llegue un día en que un deseo tuyo se estrelle en la imposibilidad de realizarlo.

—Pero, Luis... ¿soy exigente?
—No.
—¿Soy interesada?
—¡No, porque no conoces el valor del dinero.
—El dinero, el dinero? exclamó Sofia, haciendo un mohín de disgusto, más físico que moral. ¿Qué es el dinero?
—Nada y todo.
—Explicate.

—Figúrate por un momento que nuestras saneadas rentas desaparecen; que sucesos imprevistos nos sumen en la ruina.
—¿Y tú? ¿qué harás?
—Garme á un deseo tuyo. ¡ese día, créeme, quedará herida de muerte nuestra felicidad.

horrible eso. ¡Lo mío... lo tuyo! ¿No es todo de los dos?

—Sin embargo...

—¡Detente!... No vayas á decir algo que me ofenda. Había soñado un placer inmenso en esta soledad en que estamos, y tú lo acibaras.

—Has querido que sea leal.

—Sí, pero no que seas caviloso.

—Prevenir las desdichas, es evitarlas.

—Pues bien, Luis: oye de una vez para siempre lo que te digo. No me asaltan esos temores que te mortifican; pero cree que si algún día se realizaran, esta mujer ligera, irreflexiva, te demostraría lo que son las mujeres que aman de verdad. Me horroriza la idea de perder tu cariño; no me asusta, ni me conmueve, la idea de perder nuestra fortuna. Si esto sucediera, nos reduciríamos; yo sabría soportar hasta con gusto toda clase de privaciones, y no oírías una queja de mis labios, porque no la formularía mi corazón. ¡Pues qué! ¿sólo los ricos son felices?

—¡Sólo, ellos ¡afirmó, Luis.

—Dios mío... ¡qué profanación!

—Es la triste verdad. ¡Encierra nuestra alma, que es sublime, un cuerpo miserable! Las necesidades del espíritu pueden satisfacerse, pero á condición de que estén satisfechas las del barro que le contiene. Después de un día de trabajo para ganar el sustento de cuerpo está cansado; después de una semana, en el deseo no realizado, el cuerpo sufre porque le mortifica el alma. Y la mujer más buena y el hombre más honrado sucumben ante el tirano en cuya compañía viven, creyéndose sus dueños, cuando son sus esclavos. ¡Sólo pueden vencer estos martirios cumpliendo la ley de Dios: trabajando! Todos debemos trabajar, lo mismo el pobre que el rico... y yo no quiero eludir esa ley. Tengo el deber de conservar y aumentar nuestra fortuna; tengo el deber de labrar tu ventura. El día en que por primera vez me vea obligado á pe-

El asistente de uno de los oficiales de caballería no pudo ser detenido, porque se refugió en el cuartel, siendo necesario que el Juzgado pasara oficio al Excmo. Sr. Capitan general para que ordenase su aprehension.

El señor Flaman y los dependientes del Juzgado permanecieron hasta las tres de la madrugada practicando diligencias.

NECROLOGIA

Anteayer, á las doce de la mañana, verificáronse en la iglesia parroquial de San Matias solemnes funerales por el eterno descanso del alma de D.^a María de las Mercedes Mesia de la Cerda, viuda de Ibañez, teniendo lugar despues la conduccion del cadáver al cementerio, á cuyo acto asistió numerosa y distinguida concurrencia.

Ha fallecido en Madrid el Excmo. Sr. don Francisco Ramirez Carmona, Inspector general del Cuerpo de Ingenieros de Montes y Senador vitalicio.

El Sr. Ramirez ha sido en otra ocasion Ingeniero jefe del Cuerpo de Montes del distrito de Granada.

VINO DE BUGAUD Tonic-Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé. — PRINCIPALES FARMACIAS

A los estudiantes:

Se facilitan libros, apuntes, programas, matriculas, certificados de estudios, traslados y títulos á los alumnos libres y oficiales y cuanto dice relacion á los centros de enseñanza de Universidades, Institutos y Escuelas Normales, haciendo el pago anticipado.

Las cartas que exijan respuestas deben venir acompañadas del sello de franqueo.

Direccion: D. Luis Lopez-Cózar, Tablas, núm. 11, Granada.

Subasta.

El día 30 del mes actual á las doce de su mañana, se verificará en la casa de préstamos, San Jerónimo, subasta pública de todos los efectos cumplidos de doce meses, que para dicho día y hora no hayan sido renovados ó retirados.

Granada 10 de Enero de 1893.—Rafael F. Rubio. Oficinas: calle de San Jerónimo, 21.

Cartera de un Oidor
El crimen de la Caleta.

Para hoy está señalada la vista ante la seccion tercera y el Tribunal de Jurado de una causa instruida contra Vicente Emilio Jimenez Moreno por el doble crimen cometido en el ventorrillo de la Caleta la tarde del 11 de abril de 1892.

Trátase de la muerte de Rafael Diaz Jimenez y un tal Pablo, cuyos hechos califica el Fiscal de dos delitos de homicidio pidiendo que por cada uno de ellos se imponga al procesado la pena de diecisiete años y cuatro meses de reclusion.

La defensa está á cargo del señor Azpitarte que interesa se aprecien en favor de su patrocinado dos circunstancias atenuantes y se rebaje por consiguiente la pena.

El acto de la vista que ha de ser interesante, dará principio á las doce

Teatros.

La obra elegida para el beneficio de D.^a Luisa G. Calderon, que tuvo lugar anoche, fué *Mariana*, último drama de D. José Echegaray, y por tal circunstancia asunto de polémica al ser estrenado en Madrid.

Tiene *Mariana* efectos y situaciones y, sobre todo, un hermoso lenguaje, pero en cambio, es lo inverosímil, llevado al teatro; la presentacion de un tipo fenomenal lo que no existe, exhibido en la protagonista, especie de caso psicológico que no entusiasma, ni conmueve ni resulta simpático.

Se trata de una mujer de carácter misterioso que admite galanteo de un general (D. Pablo) en quien recaen sospechas de haber matado á su esposa, y al mismo aquella mujer poné buena cara á las frases de D. Daniel Montoya.

El primero revela un amor vehemente y el segundo frio; y la chica (Mariana) los trata en términos francos que la acreditan de ligera y á ellos de lilas.

El padre de Mariana era un ricachon que trataba brutalmente á su esposa y la aburríó en términos que la señora huyó un día á Londres con su hija, de ocho años, y un amante; pero éste acabó por matarla en fuerza de disgustos y, en tal situacion, un caballero recogió á Mariana y la envió á su padre.

Andando el tiempo, tuvo noticia Mariana del proceder villano del autor de sus dias con su madre, y como le inspirase aversion, determinó casarse, y lo hizo por poderes con un caballero que vivía en Cuba y al cual solo conocía merced á un retrato fotográfico.

Embarcóse Mariana, y al llegar á Cuba encontró de cuerpo presente á su marido, que había sido muerto en duelo por causa de una bailarina.

La viuda tornó á España y se entretuvo en coquetear con los hombres que la hacían el amor.

Y así las cosas, llegamos al tercer acto, en el que, como recurso para el desenlace, reúnen los personajes de la obra en la casa de un arqueólogo, el cual habla de su tesoro, esto es, de un raro ejemplar que posee, representado por una arracada de una momia egipcia. La otra arracada (eran las momias marido y mujer) pertenece á un individuo que vivía en París. El arqueólogo pronuncia su nombre y Mariana lo escucha con estupor, porque era el del hombre que huyó á Londres en compañía de su madre.

Llega Montoya, y continuando la mención del tesoro, dice aquel que su padre fué quien vendió al anticuario una de las arracadas, y añade que él tiene la otra.

Resulta que Montoya es el hijo del hombre odiado por Mariana; pues aunque el apellido no concuerda, todo se aclara, en atencion á que el sujeto aludido usaba el auténtico y otro de circunstancias.

Mariana anuncia entonces su casamiento con el general, surge un conflicto de celos y cae el telon.

En el epilogo sabemos que D. Pablo y Montoya se batiéron, pero sin consecuencias desagradables. El general está casado con Mariana y se instala la pareja en una casa de campo, donde escondido Montoya ateecha la ocasion

de que esté sola la jóven para increparla. Lo hace, y en el instante en que vacila, llama Mariana á su marido; acude éste y mata de un tiro á su esposa, saliendo luego desafiado con Montoya.

Hé aquí el argumento, extraño enteramente á lo real, á lo humano y á lo verosímil, sin caracteres y sin lógica y con el grave inconveniente para los actores (fuera de la protagonista) de que todos son personajes secundarios.

La interpretacion fué tan solo regular, excepto por parte de la Srta. Calderon, que identificada al tipo de la protagonista dió relieve á los magníficos pensamientos y á la admirable prosa del eminente Echegaray.

Hubo llamadas á la escena y repetidos aplausos, y al terminar la representacion fué obsequiada la beneficiada con un «bouquet», recuerdo de D. Eduardo Soria; una polvera y dos floreros, de D. Rafael Lopez y su señora; una caja de guantes, llena de perfumeria, un modelo árabe, de D. Francisco Valladar; un cofre, también árabe, del Sr. Echaide y un ramo de flores, memoria de los camareros del hotel de la Alameda.

La preciosa comedia *Más vale maña que fuerza*, procuró un nuevo triunfo á la Srta. Calderon.

La entrada fué un lleno considerable.

El domingo, probablemente, inaugurará sus representaciones la compañía de D. Julian Romea.—A. J. P.

Cacería de osos.

El emperador de Rusia acaba de correr un grave peligro durante una cacería de osos.

Entre los árboles y malezas que rodean la aldea de Tokrowo, los aldeanos habían señalado la presencia de un oso macho con su hembra.

El Emperador Alejandro, que es muy aficionado á este género de caza resolvió dar una batida.

Se encontraba solo en un extremo del bosque, cuando la terrible pareja, lanzada por los ojeadores, pasó delante de él.

El Emperador hizo fuego, é hirió gravemente al macho.

La hembra, furiosísima ante la detonacion, se precipitó sobre el angusto cazador, dispuesta á destrozarle.

El Czar no perdió ni por un momento la serenidad y rompió de un segundo balazo la pata derecha de la osa.

En este momento el macho se levantó y acudió en socorro de su compañera.

Cogido el Emperador entre estos dos terribles adversarios el Czar se veía en peligro de muerte cuando la llegada de otros cazadores, que no estaban lejos de allí, ahuyentó á las fieras.

Estas no anduvieron mucho. A poco trecho cayeron desangrados, sucumbiendo al fin.

Nuestros Telegramas

Madrid 9, ocho noche.

Mañana comenzará en la Audiencia de París la vista del célebre proceso incoado contra los Administradores del Canal de Panamá.

Hay citados treinta testigos.

Con tal motivo se preparan para mañana manifestaciones socialistas en Francia.

El Gobierno ho tomado grandes precauciones.—PERPEN.

Madrid 9, ocho y media noche.

Ha sido en el turno primero Presidente de Sala de la Audiencia de Granada D. Cosme Churruca, que presta sus servicios en comision en la de San Sebastian.

En el Puerto de Santa María se ha acordado con gran entusiasmo apoyar la candidatura de D. Isaac Peral para las próximas elecciones de Diputados á Cortes.—PERPEN.

Madrid 9, diez noche.

Se teme que el Gobierno de Inglaterra, aprovechando el desconcierto que reina en la política interior de Francia intente apoderarse de Tánger, provocando de ese modo graves complicaciones.

En la votacion del Presidente de la Cámara francesa, los diputados de la derecha han acordado abstenerse.—PERPEN.

Madrid 9, diez y cuarto noche.

El entierro del general Castillo ha sido humildísimo.

Los bilbainos han enviado telegramas de pésame.

El ayuntamiento y otros edificios de Bilbao han aparecido enlutados.

El Sr. Bermudez Reina ha tomado posesion del cargo de Capitan general de Madrid.

Despues ha cumplimentado á la Reina Regente y ministro de la Guerra.—PERPEN.

Madrid 9, once noche.

Los prohombres de los partidos republicanos emprenderán un viaje á todas las provincias tan pronto como dé principio el periodo electoral.

BOLSA DE MADRID.

4 por 100 interior contado . 66'35

4 por 100 exterior 70'00
4 por 100 amortizable 75'95
Cubas 104'10
Banco de España 356'00

CAMBIOS.

Londres, 8 dias fecha 00'00
Londres, 9 dias vista 29'75
Paris, 8 dias vista 18'30

PERPEN.

Cartas

Madrid 8 de enero de 1893.

La gente madrileña se acoge en este frio y lluvioso día á los teatros y los cafés para pasar alegremente la tarde. En los círculos se ve bien poca concurrencia y se nota mayúscula carencia de noticias.

Se habla mucho de la baja de nuestros fondos, que experimentaron un quebranto de más de un entero, mientras que los cambios subieron hasta acercarse á 18 y 1½. El Gobierno se halla con estas cosas sumamente preocupado, y es para estarlo porque con el precio de los francos á esa altura, la riqueza pública sufre enormidades.

Entre tanto los aspirantes á diputados y senadores no se dan punto de reposo y se mueven cual si se tratase de conjurar los males que sufre el país ó de poner en camino de salvacion el alma pecadora. El Gobierno no se duerme y mueve el manubrio que es una maravilla; pero los partidos de oposicion se mueven tambien con verdadero empeño.

La concen racion republicana camina y adelanta. En casa de Labra se reunió ayer tarde la ponencia y se llegó al acuerdo de las bases siguientes: 1.^a Todos los procedimientos son buenos para coadyuvar al triunfo de la república. 2.^a Que en cuanto á autonomia, se esté á lo establecido por la minoría parlamentaria. Y 3.^a Se mantendrá la organizacion de los actuales partidos, añadiendo además comités directos, compuestos de individuos de las tres agrupaciones.—De estas bases se dará cuenta en la reunion que ahora se celebra en casa de Pi y Margall, y es probable que queden aprobadas.

Mañana se reúne de nuevo la Junta del Censo, á que es probable asista Cánovas, y donde se tratará de si el ex-alcalde Bosch tiene ó no responsabilidad por lo de las falsificaciones del Censo en Madrid. Tambien se tratará de supresion de colegios especiales á que se opone Salmeron por no estar constituidos en debida forma.

De discusiones conservadoras, trabajos carlistas, descontento entre liberales, asuntos económicos, etc. etc. no se oyen novedades. Con los frios y las grandes humedades, abundan los enfermos de reuma y los pulmoniacos.

De provincias y extranjero no hay noticias de mayor interés.—F.

Cartera Oficial

Pagos en la Delegacion para el día 10.

A D. Juan José Lopez, contratista de Obras públicas.
A D. Dámaso Alonso, pagaduría de Obras públicas.
Administracion penal de Granada.
A D. Fernando Almansa.
El Depósito pagador Hacienda de Granada.
Idem Caja Depósitos.

Boletín Oficial de ayer.

Edictos anunciando los registros mineros «Dios y el Hombre» y «Nacimiento del Niño de Dios».
—R. O. referente al otorgamiento de actas notariales en las subastas.
—Formacion de apéndices en Orce, Ambrós, Pitres é Izbor.
—Cuentas de los Ayuntamientos de Baza y Santafé.
Y otros documentos de que ya hemos dado noticia.

Alhóndiga de granos.

Existencia del trigo.

	Fanegas.
Sobrante de anteayer	1008
Entrada de ayer	25
Total existencia de ayer	1033
<i>Venta de trigo.</i>	
Al precio mínimo de 14 ptas. 75 céntos	12
Al precio máximo de 16 ptas. 00 céntos	45
A precios intermedios	134
Total vendido	192
<i>Balance del trigo.</i>	
Existencia total de ayer	1033
Venta total de ayer	192
Sobrante para hoy	841

Precio de otros granos

Cebada de 67'5 pesetas fanega, á 7'25 pesetas fanega.
Habas de 10'00 id. id. á 10'25 id. id.
Maiz de 11'25 id. id. á 12'00 id. id.
Yeros de 9'00 id. id. á 10'00 id. id.

Seccion religiosa

Santos de hoy.

San Gonzalo y San Nicanor.

Cultos para hoy.

Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia de Sagrario; se manifiesta á las ocho, y se oculta á las cinco.

Misa cantada.—En el Sagrario á las ocho. En la Catedral á las nueve.

Hay misa de doce en el Sagrario, San Justo, las Angustias, la Magdalena y Santa Escolástica.

Rosario.—Se reza en la Catedral, en San José y San Andrés á las ocho y media, en las demás iglesias á la oracion.

Visita de la Corte de María.—Ntra. Señora de la Antigua, en la Catedral.

Entre la multitud de preciosos medicamentos que la ciencia ha descubriendo y aplica para la curacion de la tos, bronquitis agudas y crónicas, resfriados, irritaciones de garganta, catarros mucosos y demás enfermedades del aparato respiratorio y pulmonar, difícilmente se encuentra otro que reúna las brillantes condiciones del Pectoral de Anacahuita preparado por los Sres. Lanman y Kemp de New York.

Su esmerada preparacion y sns relevantes virtudes que hemos podido observar en nuestra práctica nos permiten decir y asegurar que es uno de los mejores pectorales al que deben y deberán la curacion millares de enfermos.

Barcelona 15 de Enero de 1889,

Dr. Benito Torá y Ferrer.

Catedrático de la Universidad de Granada, Doctor en Medicina, Cirujía y Farmacia, Delegado y Jurado del Gobierno y Miembro del Consejo General en la Exposicion Universai de Barcelona, etc., etc., etc.

Los más crueles dolores reumáticos y neurálgicos ceden á la primera untura del prodigioso **Bálsamo antireumático de Orive**. En los casos más desesperados, en que ningun otro remedio produce efecto, acuden á este renombrado anodino los médicos expertos y los acredita en su práctica; por eso se receta con gran éxito; 2 pesetas frasco en todas las farmacias. Por mayor, Bilbao, su autor y Madrid, M. García, Ca. Pellanes, 1 duplicado. En Granada, Farmacia de Ocaña.

Peluquería.

La de D. Nicolás Gonzalez, se ha trasladado, de la Puerta Real, á la calle de Reyes Católicos, núm. 11, antiguo local de la sastrería de Molina.

El colegio de niños de la Sagrada Familia se ha trasladado, desde la calle de San Jerónimo, núm. 40, á la de Azacayas, 20.

Estantería. Se vende una muy bien consida, truida y apropiada para tienda y aun para biblioteca, y un mostrador de centro con tablero de mármol.—Puede verse, calle Horno del Haza, núm 22.

BURDEOS Y BORGOÑAS DE ORTUÑO Y COMPAÑIA.

Elaboracion especial española no conocida hasta ahora. Vinos de Burdeos y Borgoña en competencia con los franceses en economía y pureza, de la marca ORTUÑO Y COMPAÑIA.

Bodegas en Yecla (Murcia).

Donde se harán los pedidos al por mayrr.

PRECIOS.

Una bordaleza, cabida 205 litros	185 ptas.
Una caja de 25 botellas	30 »
Una id. de 12 id.	15 »
Una bordaleza de 205 litros	145 »
Burdeos	22 »
Una id. de 12 id.	11 »
Una id. de 25 medias botellas	16 »
Burdeos 2. ^a	4 »
Una arroba de 16 litros sin envase	18 »

Los precios anteriores son sobre vagon en la estacion de Yecla. Pídanse estos vinos en todos los restaurats, fondas, hoteles, cafés y tiendas de ultramarinos.

Pan de la Palma

á 40 y 44 céntimos.—Nuevos despachos calle de San Juan de Dios, 59, kiosco de la Placeta de San Anton y calle de Santa Escolástica, 20.

MARMOLEJO



AGUAS MINERO-MEDICINALES RECONOCIDAS como el mejor medicamento para combatir todos los padecimientos del ESTÓMAGO, HIGADO, BAZO, RIÑONES Y VIAS URINARIAS. **RECOMENDADAS** por los más eminentes médicos para el alivio inmediato y curacion radical de las Dispepsias, Catarrros del Estómago, Catarrros vesicales é Intestinales, Biliis, Gastralgias, Congestion é inflamacion del Hígado y Bazo, Cólicos nefríticos y hepáticos, Cálculos y Arenillas, Cálculos biliares, Diabetes sacarina, Anemias, Clorosis, Afeciones linfáticas, Pesadez del Estómago, Digestiones difíciles, Inapetencia, Convalecencias de fiebres graves y de intermitentes crónicas, Reumatismos y enfermedades de la piel, según su origen, etc. **SE BEBEN EMBOTELLADAS** EN TODO TIEMPO. Se venden en todas las farmacias. **TEMPORADAS OFICIALES** desde 1.^o de Abril al 15 de Junio, y del 15 de Septiembre al 15 de Noviembre. PARA PEDIDOS y demás detalles, dirigirse á la corres. condesa á la Administración, en Marmolejo, provincia de Jaén

OSTRAS VIVAS DE BUO.

Seis reales docena. Juan Ruiz Galvez.—LAS COLONIAS. Calle de Mesones.

Al publico ilustrado de Granada.

Queda abierta la suscripcion para el corriente año de 1893, á la muy acreditada ILUSTRACION ARTISTICA, que regala CINCO tomos magníficos de obras escogidísimas lujosamente encuadradas, que se venden á los NO suscritores, á SIETE pesetas tomo. Tambien se REGALA el SALON DE LA MODA, el mejor periódico de No las que se publica en España.

Dicha ILUSTRACION ARTISTICA, se publica semanalmente al precio de una peseta. Unico punto de suscripcion, Libreria y papeleria placeta del Carmen, 15. Granada.

Interesante.

Se venden, casi de balde, todas las existencias de que fué droguería de San Fernando, establecida en la calle de Mesones, con estanterías y artefactos, máse botiq uin in surtido, tres calderas moldes, cazos y demás utiles para la elaboracion de jabones finos y ordinarios, máquina para preparar toda clase de pinturas, con tratados fáciles y sencillos para la práctica y sn uso y una infinidad de secretos refentes á todo lo exprosado, que si hasta aquí ha sido complejo y difícil, hoy es sencillo y hacadero.

Esta verdadera ganga que hoy se ofrece, es una rica mina para el que con deseos de trabajar quiera explotarlo. Su dueño tambien aceptaria la union de sociedad de una ó más personas que con algun capital deseen trabajar con honradez y buena fé.

Dan razon en la calle de la Almona, núm. 12,

PLATERIA CHRISTOFLE

EXPOSICION UNIVERSAL de 1889

DOS GRANDES PREMIOS LA MARCA DE FABRICA



y al nombre **CHRISTOFLE** con todas las letras. Unicas garantias para el comprador.

CUBIERTOS CHRISTOFLE

PLATEADOS SOBRE METAL BLANCO

Sin que nos preocupe la competencia de precio que no puede hacernos, sino con detrimento de la calidad, mantenemos constantemente la perfeccion de nuestros productos y continuamos fieles al principio que nos ha proporcionado nuestro exito:

Dar el mejor producto al precio mas bajo posible.

Para evitar toda confusion de los compradores, hemos mantenido igualmente: **la unidad de la calidad**

que nuestra experiencia de una industria que hemos creado hace cuarenta años nos ha demostrado necesaria y suficiente. **La unica garantia para el comprador es no aceptar como productos de nuestra casa aquellos que no lleven la marca de fabrica copiada al lado y el nombre CHRISTOFLE en todas letras.** CHRISTOFLE y C^o, en PARIS

HERPES

Curacion de todas sus manifestaciones, tanto internas como externas, con el *Antiherpético Glover*. El herpes es una enfermedad muy común en España mayormente en aquellas regiones cuyas aguas son fuertes. Muchos lo heredan de sus padres y tienen granos, picazon, caspa en la cabeza, granulaciones en la garganta, manchas, costras en los conductos de la nariz y oídos, y no pocas personas, molestias en las partes genitales. El tratamiento debe ser interno y dirigido a modificar las condiciones de la sangre, lo cual se consigue con el *Antiherpético Glover* 4 pías. en las boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado. — Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

SÍFILIS.

Curación en todos los periodos con el *Antisifilítico Cooper*, 4 pesetas frasco. Farmacia central (Carmen, 41), y demás boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid. — Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

La cura de la impotencia.

Medalla, diploma e insignias de honor. El impotantísimo *Fluido Vital* (5 pesetas), *Gotas Viriles* (5 pesetas), *Globulos Vitales* (25 pesetas) y las *Perlas del Serrallo* (40 pesetas) son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre, para curar, sin riesgo y con la mayor solidez, la *Impotencia*, *Derrames seminales* y demás desarreglos genitales, por abusos o vejez. Estos específicos poseen diversos grados de energía curativa, y deben emplearse en gradacion ascendente. Son tónicos vigorosos y potentes del sistema nervioso, al cual devuelven la plenitud de sus facultades. *Esos medicamentos curarán aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo*. — Se dan explicaciones gratuitas a médicos y enfermos que las piden al Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid. — Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

Enfermedades de los ojos.

Colirio Resolutivo (externo): Cura las irritaciones de la vista, el lagrimeo, suprimiendo las secreciones (muecos, lagrimas, etc.) y evita las inflamaciones y *Tónico Visual* (interno): Fortifica la vista debilitada por enfermedades ó cansada por excesos ó vejez 8 pesetas los dos remedios. Farmacia central, Carmen, 41, y Saucó 43. Se mandan por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid. — Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

Gránulos restauradores homeopáticos.

Únicamente para curar la impotencia y asperoides seminales. Absolutamente inofensivos. Resultados en pocas semanas. Estos gránulos tienen por objeto entonar las partes genitales, sobre las cuales tienen marcada acción electiva. Obrar también sobre el cerebro y la médula espinal. — Las personas resentidas en sus órganos de la generación por abusos ó edad, hallarán con el empleo de estos gránulos una verdadera restauración de fuerzas 4 pesetas frasco en las boticas y Carmen, 41, Madrid. Va por correo. — Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

REUMATISMO Y GOTA

Los dolores articulares, musculares y neurálgicos que caracterizan las crisis reumáticas y gotosas, se curan a las pocas horas con el *Antireumático Reysser* 4 pesetas, Farmacia Central, Carmen, 41 y demás boticas. Se manda por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid. — Venta en Granada, Ortiz Pujazon, San Jerónimo, 13.

Ama de cría, primiza, con leche fresca, para casa de los padres. — Darán razon calle de Elvira, números 147 y 149.

FOSFATO DE HIERRO

de **LERAS**, Doctor en Ciencias. Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la *Anemia*, el *Empobrecimiento* de la *Sangre*, los *Colores pálidos*, *Flujos blancos* ó *Irregularidad de la menstruación*. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las señoras, jovencitas y niños delicados. En PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE SOCIETY

OF THE UNITED STATES. (LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS.)

Situación financiera en 1.º de Enero de 1892

Activo	Ptas. 704.848.821'40
Pasivo	» 569.585.449'75
Sobrante	» 136.263.371'74
Riesgos aceptados en 1891	» 1.208.134.750'41
Seguros en vigor	» 4.171.366.041'65

Las Pólizas dotales con acumulacion de 20 años vencidas en 1872, demuestran un reembolso de las primas pagadas, con interés entre 6 y 7 por 100 anual. Domicilio oficial de la Sucursal de España,

Madrid, Sevilla, 3 y 5 y Alcalá, 18.

(PALACIO DE SU PROPIEDAD.)

Inspector para las provincias orientales de Andalucía y pesenones de Africa, DON JOSE PIMENTEL, Castañeda, 2, Granada.

Grandes criaderos DE CEPAS AMERICANAS

Hispano-Americanas

DE Antonio Delmas

EN Montmeló y Parets.

LOS MAS IMPORTANTES DE ESPAÑA.

GRAN DIPLOMA

de Mérito en el Concurso Viti-Vinicola de Badalona de 1892. Grandes colecciones de *vidés americanas* (más de tres millones). — *Productores directos*. — *Porta-ingertos*. — *Híbridos*. — *Plantas ingertadas y soldadas*. — *precios muy reducidos*.

Esta casa se dedica especialmente á la cultura de las **Cepas Americanas**,

pudiendo garantizar la autenticidad y el buen resultado de todas las que expende.

El Catálogo ilustrado del año corriente 1892 á 1893

SE REMITIRÁ GRATIS Á QUIEN LO SOLICITE.

Los pedidos y correspondencia deben dirigirse al mismo propietario

Antonio Delmas,

Poniente, núm. 61, Barcelona.

PAPEL WILSON Soberano remedio para la rápida curacion de las Afecciones del pecho, Mal de garganta, Bronquitis, Resfriados, Romadizos, de los Reumatismos, Dolores, Lumbagos, etc., 30 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo, recomendado por los primeros médicos de Paris.

DEPÓSITO EN TODAS LAS FARMACIAS. — PARIS, 31, Rue de Seine.

ASMA Y CATARRO

Curados por los **CIGARILLOS** ó el **POLVO ESPIC**, 2 fr. la Caja. **Opreiones, Tos, Constipados, Reumas, Neuralgias**. Venta por Mayor en PARIS, J. ESPIC, rue Saint-Lazare, 20. **MEDALLA DE ORO — FUERA DE CONCURSO**. *Exigir esta firma sobre cada cigarrito.* Depósito en todas las Droguerías y Farmacias de España

Vigor del Cabello del Dr. Ayer.

La popularidad universal de esta preparación es una de las pruebas más evidentes de su valor como artículo de tocador. Cuando el cabello se vuelve claro, descolorido ó prematuramente gris, el Vigor del Cabello del Dr. Ayer le restaura su primitivo color y textura y lo espesa. Impide la calvicie, y la formación de la caspa, al paso que cura los humores molestos y repugnantes del cráneo. Es el cosmético

Mas de Moda

en el mercado; no contiene nada nocivo, no mancha ni se pone rancio. Las señoras que anhelan tener abundantes trenzas sedosas y suaves, y los caballeros deseosos de conservar su juvenil apariencia hasta una edad avanzada, harán bien en procurarse el

Vigor del Cabello del Dr. Ayer.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. Se vende en las Boticas y en las Perfumerías.

MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

GRAN ALMACEN de música y pianos DE ANTONIO SOLÁ,

San Miguel Altis, número 1. Completo surtido en clases y precios, tanto del Reino como alemanes y franceses.

Se dan lecciones

á domicilio de primera enseñanza y labores por la acreditada profesora doña Josefa Jimenez. Precio económico. — Carrera de Darro, 59.

Ama de cría, con leche fresca, para casa de los padres. — Darán razon, calle de Hospital de Santa Ana, núm. 1, portería.



Gran bazar de camas

ALHONDIGA, 13.

frente á la casa del Sr. Cañadas.

Gran almacén de hierro y ferreteria de los señores hijos de Ortega.

Retratos con colorido

POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO que acaba de poner en práctica DON JOSE AYOLA (PADRE)

foto-grafo de S. M. y premiado en la Exposición.

Puerta Real, núm. 3, frente á la fonda de la Victoria.

Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es el estar al alcance de todas las fortunas. Horas de trabajo y despacho, todos los días, aun cuando esté nublado ó lloviera, de nueve á cinco. Especialidad en retratos instantáneos para niños.



La Unión y el Fenix Español.

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Domicilio social: Madrid, calle de Orléans, 1, (Paseo de Recoletos.)

GARANTIAS:

Capital social efectivo. — Doce millones de pesetas. Primas y reservas. — Cuarenta millones, seiscientas noventa y siete mil novecientas ochenta pesetas. — Total: Cincuenta y dos millones seiscientos noventa y siete mil, novecientas ochenta pesetas.

29 años de existencia.

Seguros contra incendios:

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 en su fundación, la suma de pesetas cuarenta y ocho millones, trescientas un mil, seiscientos setenta y cinco, cincuenta y tres céntimos.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Orléans núm. 1, paseo de Recoletos Madrid. — Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 7. — En la misma casa están las oficinas de la Comision del Banco Hipotecario de España y las de la Banque Transatlantique, de las cuales es tambien apoderado.

Dirigirse al subdirector, D. Rafael de la Cruz Quesada, Santa Teresa, núm. 1, y D. José Pan-corbo, Nueva San Antón, núm. 1.

Ama de cría, con leche fresca, primiza, para casa de los padres. — Darán razon, calle de Babolé, núm. 8, barrio de San José.

LA TOS Y

PECTORAL DE ANACAHUITA

AFECIONES PULMONARES

REMEDIO SEGURO PARA

PREPARADO POR LANMAN Y KEMP NEW YORK

EL BALSAMO POR EXCELENCIA

CURA LA TOS MAS PERTINAZ Y HA PRODUCIDO CURAS ADMIRABLES EN CASOS DE TISIS PULMONAR INCIPIENTE.

INFALIBLE

Por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Gran realizacion DE MUEBLES.

Se hacen cuantos encargos se deseen en toda clase de muebles y se admiten composuras en tapicería y barniz. Todo con gran re- caja de precio.

Calle de la Colcha, frente al Sr. Guerrero.

Se venden

dos cómodas de nogal, un entredós, seis sillas y un estrado. — Gandulfo, núm. 2, frente á la librería de Rios, Zacatín.

Se vende

un piano vertical, nuevo y varios muebles. — Plaza de la Mariana, núm. 13, darán razon.

Almoneda.

Por ausencia forzosa se hace de toda clase de muebles, maderas y leña buena á seis reales el quintal. — Torillo San Matias, 1.

Se vende

una casa muy barata en la calle de la Cruz de la Magdalena, núm. 19. — Darán razon, Almirreiros, 50.

Una señora

viuda, desearia colocacion de ama de gobierno, bien con señora sola, caballero ó sacerdote. — Darán razon, placeta del Correo Viejo, 23.

El acreditado

establecimiento de mercadería, quincalla y perfumería, de D. Gabriel Burlo, que estaba calle de Reyes Católicos, núm. 12, se ha trasladado á la de Salamanca, núm. 16.

Servicio de carruajes

de Juan Perez Martos, Frailes, 7, teléfono 71. En dicho establecimiento hay de toda clase de carruajes y con libreas. Parada, en la plaza de las Pasiegas, desde las ocho de la mañana á las nueve de la noche.

Se vende

una cabra y una chota. — Razon, calle de Aguil-re, núm. 8 (Elvira.)

ENFERMEDADES de los NIÑOS

RABANO IODADO de GRIMAULT Y C^o

Este Jarabe más activo que el Jarabe antiscorbúatico, excita el apetito, disuelve las glándulas, combate la palidez y la flojedad de las carnes, cura el gurmio, las costras de leche, las erupciones del cutis. Esta combinación vegetal, esencialmente depurativa, se tolera mucho mejor que los ioduros de potasio y de hierro.

En PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

Esquelas de entierro y funeral
A todas horas del día y de la noche se reciben encargos para la impresión de esquelas y tarjetas de entierro y funeral, con arreglo á los modelos más nuevos, save-ros y elegantes, en la imprenta de **EL DEFENSOR DE GRANADA**.
Calle de Buen Suceso, número 6